

REPUBLICA DE COLOMBIA
RAMA JURISDICCIONAL DEL PODER PÚBLICO



JUZGADO TERCERO CIVIL DEL CIRCUITO

Buenaventura Valle, julio veintiuno (21) de dos mil veintidós (2022)

SENTENCIA No. 020

ACCION DE TUTELA: 76-109-31-03-003-2022-00043-00
ACCIONANTE: MARÍA ANGELA VIVEROS VIVEROS
ACCIONADO: UGPP

OBJETO DEL PRONUNCIAMIENTO

Procede el despacho a emitir la **SENTENCIA** que en derecho corresponda dentro de la "**ACCION DE TUTELA**" promovida por la ciudadana **MARÍA ANGELA VIVEROS VIVEROS**, por la presunta vulneración a sus derechos fundamentales al mínimo vital, seguridad social, entre otros.

ANTECEDENTES

En procura de obtener la salvaguarda a sus derechos fundamentales, la señora **MARÍA ANGELA VIVEROS VIEROS** promueve acción de tutela contra la **UNIDAD ADMINISTRATIVA ESPECIAL DE GESTIÓN PENSIONAL Y CONTRIBUCIONES PARAFISCALES DE LA PROTECCIÓN SOCIAL – UGPP**, de quien denuncia le estaría vulnerando sus prerrogativas superiores al mínimo vital y seguridad social, entre otros, al no reconocerle la pensión de sobreviviente, a la cual afirma tener derecho.

En su solicitud, indica que la accionada negó por Resolución Administrativa RDP 035062 del 30 de diciembre de 2021, el reconocimiento y pago de su derecho de transmisión pensional, decisión que fue confirmada a través de las Resoluciones RDP 003621 del 14 de febrero de 2022 y RDP 006717 del 14 de marzo de 2022, que resuelven los recursos de reposición y apelación, pese a que, asevera, acreditó convivencia con su compañero permanente **ELIECER PAYAN PANAMEÑO** (q.e.p.d.) desde 3 de abril de 1976 hasta el 28 de mayo de 2021, fecha de su fallecimiento.

Refiere que su difunto compañero señor **ELIECER PAYAN PANAMEÑO**, era pensionado de la Empresa Industrial y Comercial del Estado Puertos de Colombia –Terminal Marítimo de Buenaventura.

Indica que su compañero contrajo matrimonio con la señora **ANA CRISTINA ASPRILLA GARCÉS** el 7 de diciembre de 2007, pero pese a esa unión, siguió conviviendo con ella hasta la fecha de su deceso, por lo que existió una convivencia simultánea entre el señor **PAYAN PANAMEÑO**, la señora **ASPRILLA GARCÉS** y la accionante.

Por lo anterior, solicita el amparo de sus derechos, y para la efectividad del resguardo, pide que se ordene a la UGPP dejar sin efectos jurídicos la Resolución RDP 035062 del 30 de diciembre de 2021, que negó el reconocimiento y pago de su derecho de transmisión pensional, así como los actos administrativos mediante los cuales se confirmó esa determinación (Resoluciones RDP 003621 del 14 de febrero de 2022 y RDP 006717 del 14 de marzo de 2022), para que en su lugar, se disponga el reconocimiento y pago de su pensión de sobreviviente, porque, en su sentir, reúne los requisitos establecidos en el literal a) del artículo 13 de la Ley 797 de 2003.

T R Á M I T E

El conocimiento de la acción de tutela le correspondió a este Despacho por reparto efectuado por la Oficina de Apoyo Judicial de la localidad el día 8 de julio de 2022, siendo admitido a través del auto interlocutorio No. 523 de igual fecha. En dicha providencia se avocó el conocimiento de la presente actuación y se ordenó correrle traslado de la tutela y anexos a la entidad accionada, para que ejercieran su derecho de defensa y contradicción.

Por auto No. 543 de julio 15 de 2022, se vinculó a la presente acción a los herederos determinados e indeterminados de la señora ANA CRISTINA ASPRILLA GARCÉS y se ordenó su emplazamiento.

Dentro del término concedido, la **UNIDAD ADMINISTRATIVA ESPECIAL DE GESTIÓN PENSIONAL Y CONTRIBUCIONES PARAFISCALES DE LA PROTECCIÓN SOCIAL - UGPP**, contesta aduciendo que de acuerdo a la información verificada, cotejo de documentación, entrevistas y trabajo de campo se concluyó que no existió convivencia entre el causante y la señora MARÍA ANGELA VIVEROS VIVEROS durante los últimos 5 años anteriores al fallecimiento, lo que conllevó a negar la prestación económica pretendida.

Por su parte, la curadora ad litem de los herederos determinados e indeterminados de la señora ANA CRISTINA ASPRILLA GARCÉS, se opuso a la prosperidad del resguardo, porque la quejosa no ha utilizado la totalidad de los mecanismos jurídicos dispuestos a su alcance para la defensa de los derechos presuntamente conculcados por la UGPP, y además, por cuanto no se acreditó la existencia de un perjuicio irremediable que ameritara la intervención del juez constitucional.

Con base en los anteriores antecedentes, el Juzgado procede a emitir una decisión de fondo, previas las siguientes;

CONSIDERACIONES

La Acción de Tutela es una figura consagrada en el artículo 86 de la Constitución Política, reglamentada en el Decreto 2591 de 1991. Está concebida como un mecanismo de defensa y protección inmediata de los Derechos Fundamentales de toda persona, cuando quiera que estos resulten vulnerados o amenazados por la acción u omisión de cualquier autoridad pública o de los particulares en los casos previstos en el Artículo 42 ibídem.

De este mecanismo excepcional ha hecho uso la señora MARÍA ANGELA

VIVEROS VIVEROS, con el fin de lograr el reconocimiento y pago de la pensión de sobreviviente, a la cual afirma tiene derecho.

No obstante, la Corte Constitucional ha enseñado de antaño, que las controversias suscitadas con ocasión del reconocimiento de derechos pensionales no le corresponden a la jurisdicción constitucional en sede de tutela, dado que se trata de pretensiones de orden legal para cuya definición existen en el ordenamiento jurídico otras instancias, medios y procedimientos administrativos y judiciales ordinarios.

Para el reconocimiento de acreencias laborales, ha expresado de manera reiterada la improcedencia de la tutela, ya que la misma no es el medio expedito para el cobro de dichos rubros en virtud de su carácter subsidiario¹.

(...) quien pretende la cancelación de obligaciones relacionadas con prestaciones sociales, deberá acudir a la jurisdicción ordinaria laboral o a la jurisdicción contenciosa administrativa, teniendo en cuenta que, en principio, la acción de tutela no es el mecanismo judicial idóneo para obtener su reconocimiento y pago. Sin embargo, como se señaló en el título anterior, la tutela procede excepcionalmente para ordenar el pago de tales acreencias, si de los hechos se deriva la falta de idoneidad de la acción o la inminencia de un perjuicio irremediable.

Específicamente, en lo que tiene que ver con la comprobación de la inminencia de un perjuicio irremediable que justifique la procedencia de la acción de tutela con el fin de obtener el reconocimiento y pago de prestaciones sociales, la jurisprudencia de la Corte Constitucional ha "(...) utilizado criterios como (i) la edad del actor(a) para ser considerado(a) sujeto de especial protección por ser una persona de la tercera edad, (ii) el estado de salud del (la) solicitante y su familia, y (iii) las condiciones económicas del peticionario(a). Adicionalmente, la Corte ha exigido que se haya desplegado cierta actividad procesal administrativa mínima por parte del interesado(a).²

De la misma forma, cuando lo que se alega como inminente perjuicio irremediable es la afectación del mínimo vital como consecuencia de la falta de pago de alguna prestación social, esta Corporación ha señalado que tal alegato se debe acompañar de alguna prueba, al menos sumaria, pues la informalidad de la acción de tutela no exonera al actor de probar los hechos en los que basa sus pretensiones.

De igual manera, no se evidencia la configuración de alguna de las dos excepciones a la improcedencia del recurso de amparo por subsidiariedad, ante la existencia de otro medio de defensa judicial, como lo es "la no virtualidad de conjurar un perjuicio irremediable"³ y la de "no ser eficaz para proteger los derechos fundamentales invocados"⁴.

Así las cosas, resulta improcedente verificar las pretensiones aducidas en la presente solicitud de pensión de sobreviviente reclamada, pues acudió directamente a este mecanismo sin activar previamente las herramientas jurídicas

¹ Sentencia T-660 de 1999.

² T-061/13.

³ Sentencia T-608 de 2019.

⁴ Sentencia T-387 de 2018. M.P. Gloria Stella Ortiz Delgado

que el legislador previamente ha diseñado para la defensa de sus derechos, pues ciertamente tiene a su alcance las acciones laborales y de familia para controvertir las decisiones adoptadas por la UGPP, del cual no ha hecho uso, sin que le sea dable al Juez constitucional, obviar este requisito. Además, téngase en cuenta que la actora tampoco adujo encontrarse en circunstancias excepcionales que hagan impostergable la intervención de esta especialísima jurisdicción, en otras palabras, no alegó hallarse en una situación que le acarree un perjuicio irremediable.

En ese orden de ideas, se negarán las súplicas de la demanda de tutela.

DECISIÓN

En mérito de lo expuesto, el **JUZGADO TERCERO CIVIL DEL CIRCUITO DE BUENAVENTURA VALLE**, Administrando Justicia en nombre del Pueblo y por mandato de la Constitución,

R E S U E L V E:

PRIMERO: NEGAR POR IMPROCEDENTE la acción de tutela formulada por la señora **MARÍA ANGELA VIVEROS VIVEROS**, por lo expuesto en la parte motiva de esta providencia.

SEGUNDO.- NOTIFIQUESE a las partes este pronunciamiento en la forma más rápida y expedita de conformidad con el Art. 30 del decreto 2591/91, como también por estado.

TERCERO.- ORDENAR el envío de la actuación a la Corte Constitucional para su eventual revisión, si esta providencia no fuere impugnada (Decreto 2591/91, ART. 31).

NOTIFÍQUESE Y CÚMPLASE

(Con firma electrónica)

ERICK WILMAR HERREÑO PINZÓN

Juez

VRRP

Firmado Por:

Erick Wilmar Herreño Pinzon

Juez Circuito

Juzgado De Circuito

Civil 003

Buenaventura - Valle Del Cauca

Este documento fue generado con firma electrónica y cuenta con plena validez jurídica, conforme a lo dispuesto en la Ley 527/99 y el decreto reglamentario 2364/12

Código de verificación: **e02437d76e046c0cfcb85808c47bdb01db2d9dd756c19362a04067388e8955e**

Documento generado en 21/07/2022 01:07:46 PM

Descargue el archivo y valide éste documento electrónico en la siguiente URL:
<https://procesojudicial.ramajudicial.gov.co/FirmaElectronica>